
 

 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 

CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE 

 

ATA DA 11ª PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CES/RS - 2024 
 

Aos vinte e dois dias do mês de agosto de dois mil e vinte e quatro, às quatorze 1 

horas, o Pleno do Conselho Estadual de Saúde do Rio Grande do Sul esteve 2 

reunido presencialmente no auditório do CES, no 4º andar do Prédio Negrinho 3 

do Pastoreio, na Av. Borges de Medeiros, 521, para a realização da 1 1 ª 4 

Plenária Ordinária. A transmissão está disponível no endereço eletrônico: 5 

https://www.youtube.com/watch?v=T_2EV0JRxBY. Estiveram presentes nesta 6 

plenária os  seguintes conselheiros(as) titulares do segmento usuário:  7 

Rosangela Dornelles (Associação Vida e Justiça), Elias Valer (CONIC), Karina Zuge 8 

(AGADIM), Paola Falceta (AVICO), Valdemar de Jesus (FEGAMEC), Elias Valer 9 

(CONIC), Itamar Santos (FETAPERGS), Rubens Raffo (Fórum ONG AIDS), Alfredo 10 

Gonçalves (FTMRS), Gabriela Cunha (Marcha Mundial d a s  Mulheres) e Hack 11 

Basilone (NUANCES) segmento trabalhador: Inara Ruas (SERGS), Célia 12 

Chaves (SINDFARS), Ivete Ciconet (CRN-2),  F l á v i o  G o m e s  (CRMV), 13 

M ô n i c a  T h o m é  ( C R E F I T O -5), Lúcia Silveira (CRESS), 14 

Dan Pinheiro (CRP), Natália Machado (Col. Gaúcho de Res.) e Alcides 15 

Miranda (CEBES) s e g m e n t o  gestor/prestador de s e r v i ç o s :  L i s i a n e  16 

R o d r i g u e s  (SES), Teresinha Valduga (SES) ,  Ângela de Aqu in o 17 

(SES), Maria Celeste de Souza (Ministério da Saúde), André Lagemann (Fed. 18 

Sta. Casas) e os suplentes do segmento usuário: Daniel Zart (ACURACAN), 19 

Luiz Carlos Azevedo (Associação Vida e Justiça), Elder dos Santos ( C T B )  e  20 

B r u n a  M e d e i r o s  (UBM), Lucas Gertz Monteiro ( L e v a n t e  21 

p o p u l a r  d a  J u v e n t u d e )   s e g m e n t o  22 

g e s t o r / p r e s t a d o r  d e  s e r v i ç o s :  S h i r l e i  23 

https://www.youtube.com/watch?v=T_2EV0JRxBY.


G a z a v e  (FEHOSUL). Discutiu-se os seguintes temas em pauta: 1 – Inscrições 24 

para assuntos gerais; 2 – Informes e expedientes. a) Ordem de serviço 25 

05/2024 – Condutas a serem observadas pelos agentes públicos no âmbito 26 

da administração pública estadual em razão do pleito eleitoral municipal 27 

2024. b) Oficina de ferramentas virtuais. c) Alteração da data da plenária de 28 

dezembro: do dia 12/12 foi transferida para 19/12.  3 – Aprovação da ata da 29 

9ª e da 10ª Plenária Ordinária; 4 – Apresentação da Programação Anual de 30 

Saúde (PAS) 2025; 5 – Comissão Organizadora da Conferência Estadual de 31 

Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora:  6 – Relato das comissões do 32 

CES/RS; 7 – Assuntos Gerais.  Estando presentes os Conselheiros Titulares e 33 

Suplentes, verificada a presença de quórum, foi iniciada a reunião com a 34 

condução do pleno pela presidente do CES/RS, conselheira Inara Ruas 35 

(SERGS), que passou a palavra, para o primeiro informe do secretário executivo 36 

do CES Rodrigo Finkelsztejn. 2 – Informes e Expedientes: a) Ordem de serviço 37 

052024 – Condutas a serem observadas pelos agentes públicos no âmbito 38 

da administração pública estadual em razão do pleito eleitoral municipal 39 

2024. Devido ao início do processo eleitoral no estado, os conselheiros de saúde, 40 

enquanto agentes políticos, não podem adentrar ao espaço do conselho 41 

portando qualquer tipo de material que faça alusão a propaganda política pois 42 

isso pode resultar em penalidades que vão desde multas até a caracterização de 43 

ato de improbidade administrativa. Será enviado via e-mail a todos os 44 

conselheiros, orientações mais detalhadas sobre esta ordem de serviço. b) 45 

Oficina de Ferramentas Virtuais: A assessora técnica do CES, Nathalia Leal, 46 

veio a pleno divulgar e convidar os presentes a participarem do curso do Projeto 47 

Participa + de formação para o controle social no SUS sobre Ferramentas 48 

Virtuais Participativas (TEAMS e PADLET). Será um curso na modalidade virtual 49 

e irá ocorrer no dia 03 de setembro, das 14h às 18h, as inscrições estão abertas 50 

até o dia 01 de setembro. c) Alteração da data da plenária de dezembro: A 51 

presidente Inara informou a alteração da data da última plenária que aconteceria 52 

no dia 12 de dezembro e que precisou ser transferida para o dia 19 de dezembro 53 

pois de 10 a 13 de dezembro irá ocorrer a 4° Conferência Nacional de Gestão 54 

do Trabalho e da Educação na Saúde. 3 – Aprovação da ata da 9ª e da 10ª 55 



Plenária Ordinária: Foi aberto o regime de votação, foram aprovadas com 22 56 

votos e 3 abstenções as atas da 9° e 10° Plenária Ordinária deste conselho.   4 – 57 

Apresentação da Programação Anual de Saúde (PAS) 2025; Mathias 58 

Schwertner, servidor da Assessoria de Gestão e Planejamento da Secretaria 59 

Estadual de Saúde/RS, fez uma breve contextualização sobre a elaboração e 60 

revisão da Programação Anual de Saúde 2025 – PAS/2025. Explicou que, a  61 

Plano Estadual de Saúde é um documento estratégico que orienta as ações e 62 

políticas de saúde no estado ao longo de um período de quatro anos de gestão. 63 

A Programação Anual de Saúde é o instrumento que detalha, a cada ano, as 64 

ações e os serviços que serão executados para cumprir as metas do PES. A PAS 65 

é dividida então, em três Relatórios Detalhados do Quadrimestre Anterior, o 66 

RDQA é o instrumento de acompanhamento e controle da execução das ações 67 

e metas previstas na PAS. Ao final de cada ano, há o Relatório Anual de Gestão 68 

- RAG, que é a síntese das ações realizadas ao longo do ano, comparando o que 69 

foi planejado na PAS com o que foi efetivamente executado.  Ao final de todo 70 

esse processo, é preciso inserir os dados de todos os instrumentos no DigiSUS 71 

para o correto controle do Ministério da Saúde. A PAS foi elaborada a partir da 72 

veiculação ao mapa estratégico, essa ferramenta foi dividida em 4 eixos: 73 

Sociedade com 27 metas, Processo com 78 metas, Gestão com 22 metas e o 74 

Financeiro com 8 metas totalizando 135 metas e 570 ações. Mathias explicou 75 

brevemente o processo de elaboração da Programação pela SES/RS, de janeiro 76 

a março do presente ano, a PAS 2025 foi elaborada pelas áreas técnicas sendo 77 

entregue em 13 de março. Devido aos eventos climáticos extremos que atingiram 78 

o estado em maio, foi necessário adequar as metas e ações aos desafios 79 

impostos pelo cenário, logo, a PAS 2025 revisada foi enviada ao CES no dia 09 80 

de agosto. A revisão foi realizada com razoabilidade restringindo-se às metas 81 

impactadas pela catástrofe (3 metas). Presidente Inara pontuou que a PAS 82 

recebida em março foi analisada por alguns conselheiros. Inscrições e 83 

manifestações: O conselheiro, Alcides Miranda (CEBES), relatou a dificuldade 84 

de compreensão da PAS como um instrumento completo de gestão apontando 85 

que os problemas já ficam evidentes desde o Plano Estadual de Saúde. Hack 86 

Basilone (NUANCES) questionou a falta de um aprofundamento nos dados 87 



sociodemográficos como raça-cor, orientação sexual, identidade de gênero etc. 88 

na PAS 2025 a partir da análise da Comissão de IST + e que, essa questão, 89 

impacta diretamente uma análise mais criteriosa do documento.  Rosângela 90 

Dornelles (Vida e Justiça) questionou o detalhamento de indicadores específicos 91 

a partir da análise realizada pela Comissão de Fiscalização. Lúcia Silveira 92 

(CRESS-5) complementou a fala da colega de comissão, questionando que a 93 

forma como a PAS é enviada para o CES, impede uma análise mais aprofundada 94 

do documento. Célia Chaves (SINDFARS) relatou que mesmo possuindo vasta 95 

experiência profissional e conhecimento técnico na análise dos instrumentos de 96 

gestão, ainda se depara com documentos incompletos o que dificulta muito a 97 

compressão para uma correta avaliação. Criticou que a PAS parece uma 98 

repetição do PES e essa questão crônica, é vista de forma geral em todos os 99 

outros documentos.  Alcides (CEBES) relatou a necessidade de se ser mais 100 

propositivo na avaliação dos instrumentos de gestão, propôs então, a criação de 101 

um grupo de trabalho para pensar novas estratégias de organização e avaliação 102 

desses documentos. Inara (SERGS) explicou que a forma como se faz a 103 

avaliação dos instrumentos pelo controle social segue um fluxo onde se flexibiliza 104 

e se aprova com ressalvas justamente para não influenciar negativamente o 105 

envio de recursos ao estado. O Vice-presidente do CES, Itamar Santos 106 

(FETAPERGS) relatou que a partir da análise realizada nas Comissões de 107 

Orçamento e Finanças (COFIN) e Saúde do trabalhador (CISTT), foi constatada 108 

a falta do ingrediente financeiro a partir da perspectiva da catástrofe climática. 109 

Mathias respondeu todos os questionamentos. Lisiane Rodrigues (SES/RS) 110 

complementou as respostas, explicando que dentro do Plano Rio Grande existe 111 

a Câmara Técnica Da Saúde, e que nesses espaços, estão sendo discutidos a 112 

reconstrução do Estado dentre outras questões, a partir da perspectiva 113 

financeira, e que posteriormente, todos os detalhamentos serão incluídos no 114 

próximo ciclo de documentos. Lisiane seguiu sua fala informando que há uma 115 

discussão no departamento para que os apontamentos feitos no Conselho, sejam 116 

considerados em uma perspectiva mais abrangente. Propôs, então, que seja 117 

criado uma comissão para elaborar os questionamentos e que a partir do 118 

trabalho realizado neste espaço, numa linguagem menos técnica e mais 119 



acessível, a análise dos instrumentos de gestão se dê de forma mais objetiva e 120 

de fácil compreensão. Inara retifica a criação de um grupo de trabalho para 121 

acompanhamento dos instrumentos de gestão. Itamar questiona as prestações 122 

de contas para o CES sobre o orçamento do plano de reconstrução. Lisiane 123 

explica que questões financeiras precisam ser mais detalhadas, e que essas 124 

informações vão ser obtidas e serão trazidas a mesa para se ter mais 125 

transparência. 5 – Comissão Organizadora da Conferência Estadual de Saúde 126 

do Trabalhador e da Trabalhadora – O vice-presidente Itamar conduziu a pauta 127 

seguinte que tratou sobre a proposta da comissão organizadora da 5° 128 

Conferência Estadual de Saúde do Trabalhador e Trabalhadora. Os preparativos 129 

para a realização do evento já estão sendo iniciados. Foi solicitado ao Conselho 130 

Nacional de Saúde, a ampliação do prazo para a realização das conferências 131 

municipais para se ter uma maior adesão dos municípios. Foi realizada a leitura 132 

da proposta da comissão organizadora. Presidente da Conferência: Inara 133 

Beatriz do Amaral Ruas, Vice-presidente: Arita Bergmann, Coordenador Geral: 134 

Alfredo Elenar Gonçalves, Coordenador Geral Adjunto: Itamar Santos da Silva, 135 

Secretário Geral: Rodrigo Finkelsztejn, Secretária Adjunta: Mônica Paula 136 

Thomé, Coordenadora da Comissão de Relatoria: Nathalia leal Moreira, 137 

Coordenadora Adjunta da Comissão de Relatoria: Diva Luciana Flores da 138 

Costa, Coordenadora da Comissão de Infraestrutura: Ana Mejolaro, 139 

Coordenadora Adjunta da Comissão de Infraestrutura: Mariana Dambroz, 140 

Coordenador da Comissão de Comunicação, Informação e Divulgação: 141 

Elder dos Santos, Coordenador(a) Adjunto(a) da Comissão de Comunicação, 142 

Informação e Divulgação: Ivete Ciconet, Coordenador da Comissão de 143 

Mobilização e Articulação: Jaime Ziegler, Coordenadora Adjunta da 144 

Comissão de Mobilização e Articulação: Luciane Antes, Coordenador(a) da 145 

Comissão de Formulação e Programação: Célia Chaves, Coordenadora 146 

Adjunta da Comissão de Formulação e Programação: Lúcia Silveira. Alguns 147 

conselheiros e conselheiras se disponibilizaram para fazerem parte das 148 

subcomissões: Teresinha Valduga - Comissão de Relatoria, Lucas Gertz 149 

Monteiro - Comissão de Comunicação, Informação e Divulgação e Hack 150 

Basilone - Comissão de Formulação e Programação.  Inara solicitou que os 151 



conselheiros participem das subcomissões da conferência. A previsão para a 152 

realização da etapa estadual é em maio de 2025 e a nacional, em julho de 2025. 153 

Itamar enfatizou a importância da participação de todos as pessoas conselheiras 154 

deste conselho, e que há muito trabalho a ser feito, principalmente neste 155 

momento, pela comissão de Formulação. Inara falou sobre o trabalho do 156 

Coordenador adjunto, e que todos que quiserem devem participar. As entidades 157 

se formalizam enviando e-mail ao CES indicando quais comissões gostariam de 158 

atuar com o nome e contato da indicação. Posteriormente será encaminhado o 159 

calendário com todas as informações pertinentes. 6 – Relato das comissões do 160 

CES/RS: Comissão de Atenção Básica - Daniel Zart (ACURACAN) relatou a 161 

necessidade de se encontrar um novo coordenador adjunto visto que a pessoa 162 

que foi eleita não está participando. Explicou também que está sendo finalizada 163 

a análise da PAS 2025. Comissão de Saúde Mental – Elder dos Santos (CRP-164 

2) coordenador adjunto da comissão, relatou a importância de se abrir a 165 

comissão para participação de membros permanentes e outros interessados 166 

pois são poucas pessoas para fazer um trabalho com tantas demandas. 167 

Comissão de Educação Permanente, Informação e Comunicação para o 168 

Controle Social no SUS (CEPPICS) – Dan pinheiro (CRP) relatou que a 169 

comissão passa pelo mesmo problema de poucos membros e muitas demandas 170 

para se organizar, é preciso novas participações. Após a análise dos documentos 171 

de gestão, muitos questionamentos foram gerados e os indicadores disponíveis 172 

não fornecem elementos para uma análise mais objetiva. Comissão de 173 

Orçamento e Finanças - Itamar relatou o mesmo enfrentado nas outras 174 

comissões, há um esvaziamento muito grande e é preciso com urgência que 175 

novos membros participem. Informou que a análise da PAS será finalizada na 176 

próxima reunião. Comissão Intersetorial da Saúde do Trabalhador(a) – 177 

Alfredo Gonçalves (FTMRS) relatou que está sendo organizado um seminário 178 

sobre a recriação da Comissão Estadual do Benzeno no dia 17 de setembro no 179 

SINDICOL, mobilizações estão sendo feitas para que a comissão nacional 180 

também retorne. Comissão de IST+ – O coordenador da comissão Rubens 181 

Raffo (Fórum ONG AIDS) e o coordenador adjunto Hack Basilone (NUANCES) 182 

apresentaram um breve resumo das atividades que estão sendo articuladas na 183 



comissão, dentre elas a análise da PAS 2025. Foi relatado a dificuldade para se 184 

encontrar informações sobre ações especificas que dizem respeito a esta 185 

comissão. Foi solicitado via assessoria técnica, que seja feito um convite ao 186 

Serviço de Infectologia do Hospital Vila Nova, para que apresente a comissão um 187 

panorama geral sobre o agravo Histoplasmose. Está sendo discutido o avanço 188 

da Monkeypox. Hack complementa que após discussão, foi decidido convidar 189 

um representante da Ouvidoria do SUS para falar sobre denúncias relacionadas 190 

a população LGBTQIA+, primeiramente na comissão e posteriormente, caso seja 191 

necessário, em plenária. Inara informa que foi informado via mesa diretora que 192 

a SES fará um informe na próxima plenária sobre a Monkeypox. Comissão de 193 

Fiscalização - Rosângela relatou que estão sendo discutidos na comissão, a 194 

participação do controle social nas Comissões de Acompanhamento dos 195 

Contratos – CAC principalmente em relação as estruturas hospitalares. Inara 196 

informou que os conselhos municipais precisam participar das CAC nos seus 197 

municípios, foi relatado também que o Conselho Municipal de Porto Alegre não 198 

participa da CAC devido a problemas anteriores com a gestão. Ivete Ciconet 199 

(CRN-2) relata suas impressões da plenária do CMS/POA e que a Gestão foi 200 

bastante receptiva na participação da revisão dos contratos hospitalares. 201 

Rosangela finaliza sua fala enfatizando a necessidade da participação dos 202 

conselhos municipais nas CAC. Comissão de Assistência Farmacêutica - Célia 203 

(SINDFARS) fez um breve relato sobre o que está sendo feito na comissão, 204 

informa que a gestão está participando através do DEAF, e que o conselheiro 205 

Tiago Elias do COSEMS, está participando também. O estado enviou uma lista 206 

de representação em todas as comissões do CES. A comissão está finalizando a 207 

análise da PAS 25 e o RAG 23. Já foi discutido e encaminhado o convite para a 208 

participação da Ouvidoria na comissão para apresentar informações sobre os 209 

motivos que levaram a interrupção do envio dos relatórios a comissão desde o 210 

ano de 2020.  Inara relatou sua participação no evento da ouvidoria, e da 211 

dificuldade de trabalho devido à falta de servidores. Relato de mesa ou 212 

informes – Itamar relatou as participações nas Oficinas de Contingenciamento 213 

que estão sendo executas pelo Ministério da Saúde no estado. Essa iniciativa 214 

visa capacitar as Coordenadorias Regionais de Saúde (CRS) atingidas pelas 215 



enchentes na construção dos seus planos de Contingenciamento. O Ministério 216 

da Saúde irá enviar ao CES/RS o produto dessas oficinas. Inara descreveu sua 217 

participação na plenária do CNS onde foi debatido a Linha de Cuidado das 218 

Pessoas Idosas na Atenção Básica em Situação de Acidentes e Desastres. O 219 

estado informou que não há uma linha de cuidado especifica, mas foi criado 220 

material. Rosangela trouxe sua preocupação sobre a Política de Atenção 221 

Especializada com as mudanças de perfil dos estabelecimentos. Maria Celeste 222 

(Ministério da Saúde) relatou que as oficinas foram organizadas pela Secretaria 223 

Nacional de Vigilância da Saúde a partir de uma avaliação técnica das 224 

dificuldades enfrentadas pelas regiões atingidas. Assim que os planos de 225 

contingência estiverem estruturados, será solicitado que se apresente ao 226 

Conselho. 7- Assuntos Gerais. a) Hack relatou uma denúncia de transfobia que 227 

ocorreu no Hospital Villa Nova. Uma mulher trans, usuária do serviço, foi hostilizada 228 

com tratamentos transfóbicos na instituição. Foi feita uma denúncia na Ouvidoria 229 

do hospital, porém, após a denúncia, como evidente retaliação, o tratamento 230 

violento piorou. Vai ser encaminhada a denúncia para outras instâncias. Inara 231 

propôs que seja feita uma moção de repúdio após a efetivação da denúncia. 232 

Encerramento: Nada mais havendo a tratar, eu, Walessa Marceli Matos Fideles, 233 

Residente do Programa Saúde Coletiva - Gestão em Saúde da Escola de Saúde 234 

Pública/RS, lavrei a presente ata que após a leitura e aprovação, será assinada 235 

pela presidente do Conselho Estadual de Saúde.236 

                                                   

                                                                                                                       

 

                                                                  Inara Ruas 

Presidente do CES/RS 


